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PRIMERAS PLANAS 

 

 APUESTA ALCALDE; PIERDE ATIZAPÁN  

 

ARIZONA, EL MAL VECINO, EL MÁS LAXO EN 

ARMAS  

 

TEME DEA QUE LUCHA ANTINARCO ACABE EN 2012  

 

MARINA: EL PROBLEMA DEL NARCO ES 

“MAYÚSCULO”  

 

TEME DEA QUE SUCESOR DE FCH SEA TIBIO CON 

NARCOS  

 

SE PUEDE PONER PEOR: DEA Y FBI  

 

UNA CRISIS EUROPEA ALCANZARÍA A MÉXICO  

 

RESERVAS DE PEMEX CAEN 42% EN 10 AÑOS  

 

69 MIL RESTAURANTES CIERRAN POR INSEGURIDAD: 

CANIRAC  

 

DUDA DEA DE GUERRA AL IRSE CALDERÓN  

 

¡NO LA GOLPEE!  

 

 

EL CONTENIDO PERIODÍSTICO DE LA INFORMACIÓN QUE SE INCLUYE EN ESTA CARPETA ES PROPIEDAD 

INTELECTUAL Y RESPONSABILIDAD EXCLUSIVA DE LOS MEDIOS EMISORES Y DE SUS AUTORES, Y NO REPRESENTA 

DE MANERA ALGUNA LA OPINIÓN DE LA UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL 

 

 

http://www.prensaescrita.com/diarios.php?codigo=MEX&pagina=http://www.reforma.com
http://www.prensaescrita.com/diarios.php?codigo=MEX&pagina=http://www.el-universal.com.mx
http://www.prensaescrita.com/diarios.php?codigo=MEX&pagina=http://www.el-universal.com.mx
http://www.prensaescrita.com/diarios.php?codigo=MEX&pagina=http://www.milenio.com
http://www.jornada.unam.mx/2007/01/15/index.php?section=impresa
http://www.jornada.unam.mx/2007/01/15/index.php?section=impresa
http://www.cronica.com.mx/
http://www.cronica.com.mx/
http://www.nuevoexcelsior.com.mx/
http://www.elfinanciero.com.mx/
http://www.economista.com.mx/
http://www.elsoldemexico.com.mx/
http://www.elsoldemexico.com.mx/
http://www.ovaciones.com/
http://www.la-prensa.com.mx/
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RESUMEN 

 

SEP 

 

* Catálogo Nacional de Formación Continua y Superación Profesional 

Milenio: El Catálogo Nacional de Formación Continua y Superación 

Profesional para profesores que ofertará la SEP este año incluye programas 

para lograr una ―actitud positiva‖, ―elaboración de informes‖ y ―desarrollo 

para la convivencia en la educación. De los 713 cursos para 2010, sólo 31 

por ciento está dirigido a la mejora de la enseñanza de Español, 

Matemáticas, Ciencias y, por primera vez, se incluirán maestrías y 

doctorados. El Catálogo será dado a conocer este jueves por el Secretario 

de Educación Pública, Alonso Lujambio.  

Con él se pretende ―promover en el participante un cambio positivo de 

actitud hacia la calidad y el aprendizaje, que las actividades las realice 

como persona feliz, fuerte, entusiasta, ética, creativa, respetuosa y honesta. 

Fortalecer su voluntad de formarse como un ser nutritivo que haga suyas la 

visión y misión de las empresa o institución en la que labora, siendo ejemplo 

de servicio y entrega‖. (Pág. 10) 

* Se modificarán libros de texto gratuito para educación básica por 

obesidad 

El Sol de México: Ante el problema de obesidad que padecen los niños 

mexicanos, las autoridades educativas reconocieron la necesidad de 

modificar los libros de texto gratuito para educación básica, con el fin de 

incluir información entendible para los pequeños acerca de la enfermedad 

y cómo combatirla. ―Es necesario perfeccionar los contenidos existentes de 

los libros de texto gratuito en relación con temas de orientación alimentaria, 

cuidado de la salud y activación física‖, admitió el Secretario de Educación 

Pública, Alonso Lujambio. Agregó que aunque ya hay algunos elementos 

sobre este tema, será necesario reforzarlos. (Pág. 2-A) 

 

 

http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/01MIL060510
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/02SOL060510
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/02SOL060510
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* Conmemoración del 148 aniversario de la Batalla de Puebla 

Excélsior: Este miércoles, el Secretario de Educación Pública, Alonso 

Lujambio, estuvo presente en la conmemoración del 148 aniversario de la 

Batalla de Puebla, acto encabezado por el Presidente Felipe Calderón. 
(Excélsior 12 y 13-A, El Universal 4) 

* Piden ajustes en calendario escolar 

La Jornada: El Movimiento por la Escuela Pública consideró que la suspensión 

de actividades escolares, como este ―largo‖ fin de semana, evidencian que 

la SEP requiere un ajuste a fondo porque está sustentado en una visión 

pedagógica ―bastante pobre‖ y mercantilista de las autoridades, no en 

criterios para elevar la calidad de la enseñanza. Sergio Martínez, investigador 

en temas de pobreza y educación de la UAM, se pronunció por replantear el 

calendario escolar debido a que, por su actual conformación, ―se ha 

detectado un alto número de jornadas efectivas perdidas en un año‖. (Pág. 

36) 

* Templo Mayor.- F. Bartolomé 

Reforma: Comenta que ―ahora resulta que, para irse a echarle porras a la 

Selección Nacional, Felipe Calderón quiere apelar a los usos y costumbres‖, 

pues la Presidencia está haciendo una encuesta en donde argumenta que 

es una ―«tra-di-ción» que los presidentes de los equipos que juegan en la 

inauguración, estén presentes ese día en el estadio… y pues ni modo que 

Felipe rompa esa «tra-di-ción». Y quizá tenga razón, nomás habría que 

recordarle que también, por tra-di-ción, los mandatarios, por ejemplo, 

buscan elevar el nivel educativo, no el poder del Sindicato magisterial‖. 

(Pág. 12-A) 

* Detectan falta de práctica de actividad física para prevenir la obesidad 

El Financiero: De acuerdo con la OMS, casi el 90 por ciento de los mexicanos 

no practica ni siquiera los 30 minutos diarios recomendados de actividad 

física moderada para prevenir la obesidad. Investigaciones de la SEP e 

instituciones dedicadas a la salud y a la educación señalan que los 

escolares apenas toman una clase de educación física a la semana, de 39 

minutos en promedio, de los cuales sólo nueve minutos son de actividad 

intensa o moderada, lo cual es insuficiente y provoca obesidad.  

http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/03ECEL060510
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/05JOR060510
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/06REF060510
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/07FIN060510
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Otro estudio elaborado por la SEP y el Instituto Nacional de Salud Pública 

señala que la clase de educación física y el recreo son las únicas 

oportunidades de los niños para realizar actividad física y, en estas, hay un 

bajo gasto energético debido a que no hay tiempo, espacios ni 

equipamiento para el deporte.  

Al respecto, Guillermo Meléndez, médico consultor de Funsalud, señaló que 

es necesario sistematizar la investigación sobre actividad física de los 

escolares porque ―es mínimo el conocimiento en este tema y se requiere 

desarrollar más protocolos que nos permitan dilucidar los comportamientos y 

alcances de los niños con sobrepeso y obesidad sobre la actividad física. 

Este es otro punto donde carecemos de información en el país‖. Un estudio 

de la Universidad de Michigan señala que los niños obesos o con sobrepeso 

tienen más probabilidades de ser víctimas de prepotencias y abusos, sea 

cual sea su género, raza, situación económica y hasta logros académicos. 

(PP y 24) 

* Pide apoyar la educación superior 

Milenio: La directora general del IPN, Yoloxóchitl Bustamante Díez, aseguró 

que la educación superior juega un rol estratégico e insoslayable en la 

construcción de las naciones, y ―por ello la educación superior, en su 

responsabilidad social, debe avanzar en la comprensión de la complejidad 

de los desafíos globales, actuales y futuros‖.  

Al participar en el Cuarto Congreso Nacional de la Academia de Ingeniería 

sostuvo que ―la responsabilidad social y la innovación en la ingeniería‖, la 

titular de esta caso de estudios y todas las escuelas de ingeniería deben 

formar ciudadanos del mundo, educando a los jóvenes para que tengan 

una participación activa en la sociedad democrática y promuevan los 

cambios que propiciarán la igualdad y la justicia. (Pág. 3-Suplemento 

Campus) 

 

 

 

 

 

http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/10MIL060510
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SECTOR EDUCATIVO 

 

* Cancelan programa de verano con Universidad de Arizona 

El Universal: La UNAM notificó a la Universidad de Arizona la cancelación de 

su programa de intercambio de verano como consecuencia de la 

aprobación de la Ley SB1070 que discrimina a las personas por su apariencia. 

Robert N. Shelton, rector de la institución estadounidense lamentó la decisión 

en una carta dirigida a José Narro Robles, rector de la máxima casa de 

estudio. Además, manifestó su rechazo a la reciente aprobada Ley Arizona y 

la calificó como ―pobremente concebida‖.  

Francisco Marmolejo, vicerrector Asistente de Programas del Continente 

Americano en la Universidad de Arizona y titular del Consorcio para la 

Colaboración de la Educación Superior de América Latina, dijo que hasta 

ahora la UNAM y la Universidad Autónoma de San Luis Potosí son las únicas 

instituciones que han cancelado sus programas de intercambio con 

universidades de aquella entidad de EU. (Pág. 9-A) 

* CNTE anuncia marcha para el 15 de mayo 

La Jornada: La CNTE convocó para el 15 de mayo a una movilización del 

magisterio democrático en la capital del país, para sumarse a las acciones 

de protesta por la actitud de ―cerrazón y provocación‖ del Gobierno 

Federal que desde el 30 de abril ―no ha dado respuesta a la demanda de 

instalar una mesa nacional de negociación para discutir‖ su pliego petitorio.  

Jorge Cázares, secretario general disidente de la Sección 18 de Michoacán, 

informó que el acuerdo de la dirigencia nacional de la CNTE es ―marchar en 

forma masiva este 15 de mayo, con la participación de 20 estados, como 

una acción previa al paro indefinido convocado para el 19 de mayo, con el 

cual iniciaremos un plantón permanente en el Zócalo‖. Agregó que se 

integrarán cuatro caravanas provenientes de los estados de Guerrero, 

Oaxaca, Michoacán y Tlaxcala. Una vez congregados participarán en la 

movilización que partirá de la Benemérita Escuela Nacional de maestros a la 

Plaza de la Constitución.  

http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/S05UNI060510
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/S01JOR060510


 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

Entre sus principales demandas está cancelar la Alianza por la Calidad de la 

Educación, romper el tope salarial de 4.9 por ciento ―aprobado por Elba 

Esther Gordillo‖, incremento del presupuesto educativo, basificación de de 

miles de profesores interinos en todo el país, así como la abrogación de la 

Ley del ISSSTE. (Pág. 37) 

* Reclaman calidad a líder del magisterio 

El Universal: En el sitio de Facebook de la presidenta del SNTE, Elba Esther 

Gordillo, una maestra realizó su registro y al ver que en ese momento lo que 

se comentaba en el foro era el incremento salarial dijo a Elba Esther: ―Hemos 

recibido un aumento de salario del 4.9 más prestaciones, y per hasta 

cuándo, Maestra Elba Esther, pedirá usted a los maestros impartan una 

educación de calidad, que por lo menos los maestros sepan leer y escribir 

bien…‖ (sic) , continuaba el mensaje de una de las 850 seguidoras, pero a 

los pocos minutos el mensaje fue borrado. Ante la desaparición de 

comentarios ―críticos‖, los ―seguidores‖ han lanzado mensajes o sarcasmos 

sobre los errores cometidos por la lideresa en sus discursos públicos. (Pág. 11) 

* Termina huelga en preparatorias del GDF 

El Financiero: Los trabajadores del Sindicato de la Unión de Trabajadores del 

Instituto de Educación Superior y el gobierno de la ciudad llegaron a un 

acuerdo contractual, por lo que los primeros acordaron levantar la huelga 

que estallaron la víspera en los 17 planteles de las preparatorias públicas del 

DF. 

En una asamblea, la mayoría de los trabajadores académicos decidió 

aceptar la última propuesta del GDF, consistente en un incremento directo 

al salario de 3.3 por ciento, más 350 pesos mensuales para material 

didáctico, incremento de 50 por ciento a los gastos de transportación y 

traslado, y aumentar los sueldos base de los maestros de seis mil 300 a ocho 

mil 300 pesos anuales. Raúl Pérez Ríos, secretario general del Sindicato, 

estimó que para mañana habrá clases, pues los trabajadores todavía hoy 

sostendrán reuniones con los funcionarios para resolver cuestiones 

colaterales a esta revisión salaria. (Pág. 25-Sociedad) 

 

http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/S04UNI060510
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/S02UNI060510
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Milenio: En la columna Con Pies y Cabeza se comenta que con el fin del 

paro de labores en las preparatorias, los discípulos de la pejista Raquel Sosa 

―doblaron las manos‖ ante el incremento salarial. ―Queda la duda de cómo 

es que técnicamente el gobierno de [Marcelo] Ebrard les dobló las manos‖. 

(El Financiero 25-Sociedad, Milenio 6, 2 y 24, El Universal PP y 3-DF-Estado de 

México, Reforma 1-Ciudad, La Jornada 34, Excélsior 1-Comunidad, La Razón 

12) 

 

INFORMACIÓN GENERAL 

 

* Inauguración de espectáculo multimedia 

Reforma: Más que un video de historia, la proyección de la cinta ―200 años 

de ser orgullosamente mexicanos‖ –sobre una pantalla monumental de 100 

metros de longitud– es una máquina del tiempo, consideró el Presidente 

Felipe Calderón al inaugurar el espectáculo multimedia que relata no sólo 

dos centenarios de sucesos nacionales, sino 3 milenios de experiencias. En el 

evento estuvieron 10 mil invitados de diversos sectores, lo mismo 

gobernadores que Secretarios de Estado, historiadores, cineastas, 

comunicadores, deportistas, estudiantes, entre otros.  

La cinta de 45 minutos, concebida por los historiadores Enrique Krauze y 

Fernán González, y dirigida por el cineasta Daniel Gruener, se presentó entre 

fuegos artificiales en el Campo Marte, con las imágenes de colosales 

cabezas olmecas dominando la pantalla al principio del relato, mismo que 

también subraya el esplendor y el declive de las culturas prehispánicas. (Pág. 

24-Cultura) 

 

 

 
 

 

 

 

 

 

 

http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/I02MIL060510
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

06/05/10 POLÍTICA 10 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

06/05/10 POLÍTICA 6 

 

 
 

Pejeprepas 

El mundo al revés 

Cuando parecía que el tema de las prepas del DF sería un gran conflicto 

para el gobierno de la ciudad y más de 23 mil estudiantes en paro, resulta 

que los discípulos de la pejista Raquel Sosa doblaron las manos y terminaron 

aceptando el 3.3% de aumento directo al salario, cifra muy, pero muy lejana 

a 11.6% con el que iniciaron este movimiento que más pareció oficalizar un 

gran puente.  

Queda la duda de cómo es que técnicamente el gobierno de Ebrard les 

dobló las manos. 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

06/05/10 CIUDAD 25 

 

El plantel se ubica en el estacionamiento de la delegación Venustiano 

Carranza 

... Y DESDE HACE 3 AÑOS DAN CLASES EN AULAS DE 

LÁMINA 
Con la promesa de reubicarlos en 8 meses, alumnos y docentes aceptaron 

quedarse 
 

Carlos Gutiérrez 

 

En la preparatoria José Revueltas Sánchez del gobierno capitalino, que 

debe su nombre al activista de izquierda reconocido entre otras virtudes por 

su propuesta pedagógica, se imparten clases desde hace tres años en aulas 

de lámina instaladas en el estacionamiento de la delegación Venustiano 

Carranza. 

Con la promesa de que serían reubicados en ocho meses, los alumnos y 

maestros aceptaron trabajar en condiciones desfavorables; sin embargo, la 

primera generación ya se fue y aún no se cumple. 

Sin laboratorios ni biblioteca propia, esta preparatoria busca desde entonces 

que se le proporcione un inmueble, pero la falta de presupuesto y de un 

predio son los pretextos que les han dado. 

Hace tres años, cuando se inauguró la escuela, a los profesores les dijeron 

que de manera temporal la sede sería la parte trasera de la demarcación, 

donde diariamente se imparten clases a más de 200 alumnos de diferentes 

grados. 

Los docentes cuentan que sólo un día tuvieron biblioteca, ―fue el día de la 

inauguración, pero al siguiente la desmantelaron y se la llevaron‖. Esta no es 

la única anécdota que recuerdan. Por la falta de un patio para realizar 

actividades físicas se utiliza el estacionamiento de la demarcación, y a pesar 

del peligro que representa, los alumnos se arriesgan al no tener otra opción. 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

06/05/10 CIUDAD 25 

 
 

―En una ocasión un camión se estrelló contra la esquina de las aulas al 

realizar maniobras, no pasó más que un susto y que la lámina quedara 

estropeada‖, recuerda Felipe Zampayo, profesor de Filosofía. 

Para ellos no es justo que sean la única preparatoria del GDF sin edificio ni 

salones. Aun así, ellos apoyaban la huelga que quedó conjurada ayer por la 

tarde, pero saben que hoy a las 8 de la mañana regresarán a las aulas de 

lámina. 

―Estas aulas provisionales son terribles. Cuando llueve no se escucha a los 

maestros, además de que se filtra el agua y hay que cuidar el equipo de 

cómputo, para que no se vaya a dañar‖, se quejó una profesora de 

computación. 

Dijeron que mientras en otras escuelas cada maestro tiene su propia oficina, 

en la preparatoria tienen que compartir un espacio de dos metros 

cuadrados para todos los profesores, y ―en tiempos de calor esto se pone 

feo‖. 

Las cinco aulas provisionales pasan inadvertidas para quienes van a la 

delegación a realizar algún trámite, pues si no fuera por las banderas 

rojinegras y las pancartas de oferta escolar, nadie sabe que es la sede de la 

preparatoria del GDF José Revueltas Sánchez.  
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

06/05/10 CIUDAD 25 

 

Claves 

Sólo dos opciones 

• Los profesores aseguran que en toda la delegación Venustiano Carranza 

sólo existen dos prepas, una es la Escuela Nacional Preparatoria 7 de la 

UNAM y la otra es la del GDF. 

• Mientras duró la huelga los profesores instalaron una casa de campaña 

donde dormían de tres a cuatro personas para hacer guardias nocturnas y 

evitar que tomaran las aulas. 

• Durante la administración del jefe delegacional Julio César Moreno, ahora 

asambleísta del PRD, se firmó el convenio con las autoridades para la 

creación del plantel José Revueltas Sánchez. 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

06/05/10 CAMPUS 3 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

06/05/10  42 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

06/05/10  43 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

06/05/10  2 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

06/05/10 NACIONAL 10 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

06/05/10 NACIONAL 10 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

06/05/10 NACIONAL 10 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

06/05/10 NACIONAL 11 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

06/05/10 NACIONAL 12-13 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

06/05/10 NACIONAL 12-13 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

06/05/10 NACIONAL 12-13 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

06/05/10 NACIONAL 12-13 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

06/05/10 NACIONAL 23 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

06/05/10 NACIONAL 23 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

06/05/10 NACIONAL 23 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

06/05/10 COMUNIDAD 1 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

06/05/10 COMUNIDAD 1 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

06/05/10 SOC Y JUS 36 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

06/05/10 SOC Y JUS 36 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

06/05/10 SOC Y JUS 37 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

06/05/10 POLÍTICA 12 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

06/05/10 LETRA S 4-5 

 

 
 

HOMOFOBIA EN ESCUELAS, UNA REALIDAD CERCANA 

 

El bullying es el acoso constante por parte de uno o varios estudiantes hacia 

otro. Puede ser físico o verbal. Este fenómeno se ha registrado desde hace 

muchos años al interior de las escuelas en México. Medios electrónicos como 

el Internet han visibilizado esta situación. Adolescentes homosexuales (o que 

son etiquetados de esa forma) son víctimas regulares de este fenómeno. A 

pesar de esto, sólo las autoridades educativas del DF han tomado medidas 

al respecto.  

Leonardo Bastida Aguilar 
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 ―Todo empezó cuando mi maestro abuso sexualmente de mí‖, señala Juan 

a Letra S. Afirma haber sido ―tocado‖ por su maestro de quinto grado de 

primaria en el Colegio Cristóbal Colón Lomas Verdes de la ciudad de 

México. ―Después de eso empiezo a ver que los niños perciben que soy 

diferente. Yo me sentía sucio, como sin valor y me empezaron a molestar. 

Fue una bolita la que empezó y luego todo el salón‖, refiere Juan mientras 

recuerda con un dejo de tristeza y angustia su pasado escolar. Actualmente 

tiene 22 años 

―Puto, puñal, caminas raro‖, eran algunos de los improperios que Juan 

recibía a diario por parte de sus compañeros. La situación se agravó en 

sexto grado cuando conoció a su amigo Andrés. ―Son novios, ahí van los 

pinches maricones, pinches jotos‖, les gritaban durante el recreo o a la 

salida del colegio. 

A pesar de esta situación, Juan calló en su casa y continuó los estudios de 

secundaria en la misma institución. Y cuando se animó a comentar los 

incidentes de los que era víctima al orientador de la escuela, éste le dijo: 

―Mira cómo te sientas, mírate, las mujeres se sientan con las piernas cerradas 

y los hombres con las piernas abiertas‖. 

El grado de molestia era tal que dejó de asistir un mes a clases. Su madre le 

dejaba a la puerta del colegio y él regresaba a casa. Sus calificaciones 

bajaron de manera considerable y perdió el segundo grado de secundaria. 

―Muchos recreos de los últimos que pase en esa escuela fueron como un 

infierno porque ya no sabía con quién juntarme‖, relata Juan. 

―Un día me insultaron enfrente de mi mamá‖. Cuenta que éste fue el motivo 

por el que abandonó el colegio lasallista e inició por segunda vez el segundo 

grado de secundaria. La justificación de los docentes siempre fue que Juan 

nunca se defendía.  
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Fuera homofobia de las aulas 

―Se tiene que visibilizar la presencia de la comunidad lésbico, gay, bisexual y 

transexual, casi todo el mundo conoce a una persona gay. Los niños no 

tienen problema con esto sino los adultos, y son ellos quienes les influyen‖, 

declaró la estadunidense Elise Klein, quien fuera titular de la organización 

Maestros contra los Prejuicios, durante su última visita a México, en octubre 

pasado. 

Maestra con muchos años de trabajo en contra de la discriminación en las 

aulas escolares, Klein falleció en noviembre. Su trabajo se basaba en la 

consideración de que el problema de la discriminación hacia las personas 

por su identidad sexual inicia en cada hogar. ―Todo empieza con la apatía 

por parte de la sociedad porque en muchas ocasiones los padres de familia 

dicen que al no tener un caso cercano en sus casas, este tema no es de su 

interés y no lo tocan‖. 

En charla con Letra S después de dictar una conferencia en la Suprema 

Corte de Justicia de la Nación, la experta advirtió que la situación es 

preocupante en los Estados Unidos: ―Después del 11 de septiembre de 2001, 

los gays son el sector más odiado después de los musulmanes, judíos y 

afroamericanos‖. 

Por este motivo, añadió Klein, es necesario capacitar a docentes y padres 

de familia para erradicar todos los prejuicios que provocan la discriminación 

de personas por su raza, religión, género u orientación sexual. 

Mucha gente que rechaza la homosexualidad y la transexualidad ―basa su 

opinión en contextos religiosos. El tema no es sólo sexo, ni el sexo es lo mas 

importante, se debe comprender que se trata de una identidad‖, afirmó. 

 

Otras realidades  

En algunos países ya se han iniciado esfuerzos articulados para combatir el 

bullying originado en la homofobia. En la Escuela Media 20 de La Plata, 

Argentina, se vive un cambio radical.  
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En 2004, los docentes Silvia Realini y Daniel Gustavo Benavides iniciaron el 

proyecto educativo sobre homofobia y orientación sexual con adolescentes, 

algunos de los cuales abandonaron sus estudios por ser discriminados en sus 

escuelas. 

En entrevista con este medio, los profesores explicaron que ―el tratamiento 

de estos temas y, lo que es más grave, la libre expresión de los deseos y 

sentimientos de estas personas, aparecen invisibilizados en las escuelas‖. Se 

piensa que la orientación sexual es una cuestión privada. 

―Creemos que la escuela secundaria no debe esquivar estos temas y se 

deben abordar para tratar de construir una sociedad más inclusiva‖, 

explican los coordinadores del programa que atiende por las noches a 

chicos y chicas gay en un barrio ubicado en la ―zona roja‖ de la provincia 

de Buenos Aires, en el que los apelativos denigrantes de ―puto‖ y ―trolo‖ son 

una constante. 

Además, han atendido a personas transexuales que no pueden utilizar su 

nombre actual y tienen que registrarse con el nombre que aparece en sus 

documentos oficiales. 

La realidad mexicana 

―No le pasen el balón a Villavicencio porque parece puto‖, gritó una 

muchacha durante la clase de educación física en la Escuela Secundaria 

Técnica No. 58 ―Agustín Yañez‖, en la delegación Iztapalapa, al referirse a 

Aldo Uriel Villavicencio, joven gay de 28 años y que contaba con 15 al 

momento del incidente. 

En la escuela no faltaba quien me dijera maricón‖. Recuerda Aldo que 

desde el cuarto año de primaria era molestado por sus compañeros e 

incluso algunos llegaban a decir ―no se junten con él porque es maricón‖. 

―No había apoyo de los maestros. Solo decían ‗¡cálmense!‘ o ‗no le digan 

nada‘, no les decían a los compañeros lo que me pasaba o lo que era yo‖, 

asegura Uriel. 
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El pasado mes de abril se dio a conocer el Informe Nacional sobre Violencia 

de Género en la Educación Básica en México, en el que se establece la 

necesidad de fomentar la cultura de la inclusión, la aceptación y el respecto 

a la diferencia ante las altas cifras de violencia en las escuelas del país. 

Tras solicitar información sobre la manera en que la Secretaría de Educación 

Pública aborda fenómenos violentos como el bullying, se indicó que la única 

entidad que cuenta con un programa específico es el Distrito Federal. 

Jacqueline Pardo Semo, directora ejecutiva de Educación Básica de la 

Secretaría de Educación del Distrito Federal, en entrevista con este medio 

explicó que bullying es un término utilizado para denominar el maltrato e 

intimidación ocurrida en el contexto escolar entre compañeros y 

compañeras. 

Este no es un fenómeno nuevo pero se ha visibilizado en los últimos años. 

Puede ser físico (golpes), verbal, emocional o psicológico, o el cyberbullying 

que utiliza el celular y el Internet y es sólo una forma más de este fenómeno‖. 

De acuerdo con la funcionaria, tras realizar estudios en escuelas de 

educación básica de la ciudad de México, se ha encontrado que el baño y 

el salón de clases son los espacios donde más se cometen este tipo de 

actos. A su vez, la hora del recreo es el momento en que más agresiones 

entre alumnos ocurren. 

Estos datos, argumenta la funcionaria, motivaron que en abril de 2009 se 

lanzara la campaña ―Escuela sin violencia‖ con el objeto de sensibilizar , 

atender y prevenir la violencia al interior de las escuelas. 

En ella se apela a una cultura de no violencia y de buen trato en la 

comunidad educativa con tres líneas de acción: campaña para la 

sensibilización, la atención integral a padres de familia y alumnos, y la 

capacitación al magisterio para afrontar la situación. Este programa se 

realizó en 400 escuelas durante el pasado ciclo escolar y se desarrolla por el 

momento en otras 400. 
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―Esta problemática rebasa a los docentes por falta de información‖, añade 

Pardo. La capacitación que toman comienza con la diferenciación entre 

violencia y bullying, por medio de prácticas en las que se puede identificar si 

en su salón existe o no un fenómeno de acoso. A los padres y madres 

también se les capacita de manera vivencial, ―hay que concientizarlos de 

que el bullying no es que te molesten un día y se acaba. Se aborda mucho 

el tema de que escuchen a sus hijos porque el bullying los lleva (desde) la 

deserción escolar hasta situaciones de suicidio‖. 

¿Bullying por homofobia?  

Algunos sexólogos, antropólogos y médicos han señalado que existe el 

bullying por homofobia en las escuelas mexicanas. Sin embargo, el 

concepto ha sido puesto en duda por otros investigadores ante la pregunta 

de cuándo una persona gay se asume realmente como tal. 

El problema resulta complejo de detectar ya que las víctimas lo niegan para 

evitar ser reprendidas por sus padres y maestros porque al exponer la causa 

del abuso se ven forzadas a ―salir del clóset‖. 

En torno a esta denominación, Pardo señaló que ―no se le debe denominar 

propiamente como bullying sino como discriminación‖. Descartó también 

que esté presente el fenómeno de la homofobia pues lo que se suscita es un 

―desequilibrio de fuerzas‖ en el que la víctima no se defiende de su 

victimario por sentirse en condición de vulnerabilidad. 

Es muy necesario que la gente haga conciencia de que el bullying es una 

problemática y que está sucediendo. Siempre la contestación de los padres 

al niño es ‗defiéndete‘ o ‗no seas mariquita, defiéndete‘ o ‗si te pegan, 

pega‘, pero no es un problema de un día sino es un acoso de todo el 

tiempo‖, aseguró la funcionaria. 

Uriel y Juan recibían amenazas por parte de sus compañeros de clase de 

manera constante. Algunos otros jóvenes decidieron no brindar su testimonio 

a Letra S por temor a represalias en sus escuelas. El hostigamiento por parte 

de sus compañeros y maestros por ser ―diferentes‖ es constante pero 

carecen de otras opciones para continuar sus estudios. 
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Pasó por mi cabeza matar a mis compañeros pero sólo encontré un 

abrecartas en forma de espada. Lo llevé a la escuela pero nunca me atreví 

a utilizarlo. Yo decía ‗si me tocan, se los entierro‘ pero afortunadamente 

nunca pasó una agresión física‖, recuerda Juan. 
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Señala al obispo Onésimo Cepeda y al munícipe de Ecatepec 

PROFESOR GAY DESPEDIDO ASEGURA SER VÍCTIMA DE 

UNA CAMPAÑA HOMOFÓBICA 
 

RENÉ RAMÓN, Corresponsal 

Nezahualcóyotl, Méx., 5 de mayo. El profesor Agustín Humberto Estrada 

Negrete, destituido de la dirección de los Centros de Atención Múltiple 33 y 

34, y detenido luego por protestar frente al palacio de gobierno del estado 

de México, dijo ser objeto de ―una campaña homofóbica‖ por manifestar 

públicamente su preferencia sexual, a pesar de que la Comisión 

Interamericana de Derechos Humanos (CIDH) recomendó en abril al Estado 

mexicano garantizar la integridad física del mentor y su derecho al trabajo. 

En conferencia de prensa que ofreció en este municipio, Estrada Negrete 

sostuvo que su vida ―está en peligro‖ y aseguró que el obispo de Ecatepec, 

Onésimo Cepeda Silva, y el alcalde priísta de esa localidad, Eruviel Ávila 

Villegas, se sumaron al linchamiento en contra suya y de su familia. ―Estoy 

escondido en el Distrito Federal (…) para cuidar la integridad de mi vida‖, 

indicó. 

El 17 de mayo de 2007 el maestro hizo pública su homosexualidad durante el 

Festival por el Día Internacional Contra la Homofobia. Entonces, dijo, el 

gobierno del estado de México inició una campaña de linchamiento en su 

contra. Destacó que en mayo de 2009 fue encarcelado y violado por reos y 

custodios del penal estatal de Almoloya de Juárez. Recordó que pidió la 

protección de las comisiones de derechos humanos nacional y estatal, pero 

nunca recibió respuesta. 

Según Estrada, Sergio Magallán Carmona, de la quinta visitaduría de la 

Comisión de Derechos Humanos del estado de México en Ecatepec, le 

reveló que el organismo no emitiría recomendación alguna por las 

agresiones en su contra. ―Me dijo: ‗Ya, maestro, ya deja de ser homosexual. 

Diles que eres hombre, diles lo que quieren oír‘. Yo no puedo dejar de ser lo 

que soy ni negarlo solamente por que no se me discrimine‖, advirtió. 
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Riesgo de que los policías sean liberados, denuncia el STUNAM 

JUDICIALES LOCALES Y FEDERAL SE ACUSAN DE 

TIROTEO EN EL QUE MURIÓ TRABAJADOR DE LA UNAM 
 

ALEJANDRO CRUZ FLORES Y PATRICIA MUÑOZ 

Al rendir declaración ante el Ministerio Público (MP), policías de investigación 

y un agente federal se acusaron mutuamente de haber iniciado el tiroteo 

del pasado martes en la colonia Lomas Quebradas, delegación Magdalena 

Contreras, en el que un peatón murió al ser alcanzado por una bala 

perdida, informaron autoridades de la Procuraduría General de Justicia del 

Distrito Federal (PGJDF). 

El plazo para determinar la situación jurídica de los implicados se vence hoy 

a las 16 horas. Según autoridades de la PGJDF, todo apunta que se 

consignará al o los responsables del homicidio Raúl Rojas Nava, empleado 

de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), quien quedó 

atrapado en medio del tiroteo, una vez que se tengan los resultados de las 

pruebas de balística. 

Mientras, en el domicilio de la familia Nava Rojas se realizó el velorio del ex 

trabajador de la universidad, al que acudió el rector de la UNAM, José Narro 

Robles, acompañado del abogado general de la universidad, Luis Raúl 

González Pérez, para manifestar su apoyo a los deudos. 

Roberto, hermano del ex empleado universitario, señaló que desde el martes 

la máxima casa de estudios puso a disposición de la familia un abogado de 

la universidad para asesorarla en torno a la averiguación previa iniciada por 

la PGJDF. 

En tanto, la Comisión de Derechos Humanos del Distrito Federal informó 

podría iniciar una queja de oficio por lo ocurrido. 
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El Sindicato de Trabajadores de la UNAM ( STUNAM) exigió a las autoridades 

judiciales del país que se investiguen a fondo los hechos en los que fue 

asesinado Rojas Nava, y que realmente se castigue a los culpables del 

homicidio, el cual ―viene a engrosar el clima de inseguridad y riesgo que 

permea en la población de nuestro país‖. 

Alertó el STUNAM que los policías involucrados sólo están en calidad de 

―presentados‖, por lo que es posible que los dejen libres, e incluso, sostuvo el 

sindicato, que ―a la mejor otra vez van a decir que los hechos ocurrieron en 

cumplimiento del deber de los policías y que las imponderables bajas civiles 

son el precio de nuestra seguridad‖, como actualmente se justifican los 

asesinatos cometidos por fuerzas públicas. 
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El incremento será retroactivo al primero de enero; hoy regresan a clases 

los alumnos 

TERMINA LA HUELGA EN PREPARATORIAS DEL GDF; 

ACEPTAN 3.3% DE AUMENTO SALARIAL 

El Instituto de Educación Media Superior requiere ingresos anuales de mil 

millones: sindicato 

LAURA GÓMEZ FLORES Y RAÚL LLANOS SAMANIEGO 

El Sindicato Único de Trabajadores del Instituto de Educación Media Superior 

(SUTIEMS) puso fin a la huelga que mantenía desde el pasado martes en las 

17 preparatorias del Gobierno del Distrito Federal, al aceptar un incremento 

salarial retroactivo al primero de enero de 3.3 por ciento, que repercutirá 

positivamente en el salario de mil 80 trabajadores docentes y 500 

administrativos. 

Además, los profesores recibirán, a partir de este mes, un aumento de dos mil 

pesos sobre su sueldo base, con lo que su nueva percepción pasará de 6 mil 

200 a 8 mil 300 pesos al mes; también recibirán un apoyo de traslado de 300 

pesos, y 400 pesos más para la elaboración de materiales didácticos. 

Este ofrecimiento de las autoridades capitalinas a la parte sindical fue 

sometido a consideración de la asamblea general de trabajadores, en la 

que 350 la avalaron, 100 se pronunciaron en contra y 50 se abstuvieron. Ahí 

también se determinó retirar las banderas rojinegras de las 17 preparatorias, 

con lo que a partir de hoy regresarán a clases los 23 mil estudiantes inscritos 

en esos planteles. 

El director del Instituto de Educación Media Superior del Distrito Federal, José 

de Jesús Bazán Reyes, detalló que el acuerdo, ―que será benéfico para 

ambas partes‖, tendrá un costo para el erario de 31 millones de pesos 

adicionales al presupuesto del instituto. Eso, dijo, ―nos pone en camino de 

lograr la integración salarial de los maestros en un futuro‖. 
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A las 11 horas de ayer las partes en conflicto acudieron a la Junta Local de 

Conciliación y Arbitraje, donde su presidente, Ramón Montaño, participó en 

las negociaciones, que se prolongaron casi dos horas. 

Previamente a la asamblea de trabajadores, una comisión de sindicalizados 

se reunió con el vicepresidente de la Comisión de Educación de la 

Asamblea Legislativa del DF, Fernando Cuéllar, ante quien plantearon las 

necesidades presupuestales de las preparatorias del GDF. 

Ahí, el líder sindical, Raúl Pérez Ríos, consideró que el Instituto de Educación 

Media Superior del Distrito Federal (IEMSDF) requiere de asignaciones 

presupuestales anuales de por lo menos mil millones de pesos para poder 

hacer frente a las necesidades laborales, académicas y de mayor 

infraestructura en esas preparatorias. 

Detalló que en 2008 y 2009 el presupuesto que le asignó el gobierno 

capitalino al IEMSDF fue de poco más de 600 millones de pesos, por lo que 

pidió apoyo a los legisladores para atender la problemática que implica la 

carencia de recursos financieros. 

El diputado Cuéllar expresó que la ALDF analizará el requerimiento 

presupuestal, aunque a la par se solicitará al gobierno federal que también 

aporte recursos anuales para el IEMSDF. 

Citó que, por ejemplo, a la Universidad Autónoma de la Ciudad de México 

las autoridades federales le asignaron para este 2010 un total de 100 millones 

de pesos, por lo que ―tendría que ser una cantidad similar‖ para el instituto 
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Experto plantea renovar enseñanza 
 

MÓNICA ARCHUNDIA 
 

En educación se deben apostar todos los recursos y energías a formar 

buenos maestros, si se desean resultados positivos en la enseñanza que 

reciben los niños, consideró Francesco Tonucci, investigador del Consejo 

Nacional de Investigación del Instituto de Ciencia y Tecnología del 

Conocimiento.  

El creador del Proyecto Ciudad de los Niños y las Niñas dijo que el sistema 

educativo no responde a los intereses de los estudiantes, lo que hace 

necesario modificar la forma en que se enseña, para fomentar en ellos la 

creatividad.  

En ese sentido rechazó que sea con nuevas normas, con cambiar la 

estructura de la escuela, las disciplinas, los horarios, los manuales y libros de 

texto, como se conseguirá avanzar en este proceso.  

―Un buen maestro siempre va a hacer una buena escuela, a pesar de las 

leyes y un mal maestro nunca podrá hacer una buena escuela, a pesar de 

las buenas leyes que tenemos‖, señaló.  

El especialista dijo que la escuela actual no ha variado mucho de la que se 

tenía hace 40 años, sin embargo antes la familia dedicaba más tiempo a los 

hijos y en los planteles se complementaba la formación de los menores, pero 

ahora los estudiantes demandan más y se les da lo mismo.  

A su parecer, la escuela tiene que considerar las capacidades de cada 

estudiante, ser un espacio abierto al conocimiento, donde el escolar no 

solamente sea un agente pasivo, sino que participe con nuevas propuestas.  
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En el marco del Foro Educación Básica, ¿cómo y para quién la escuela?, 

organizado por la Secretaría de Educación del Distrito Federal (SEDF), se 

refirió a su experiencia en las aulas, donde sus habilidades en dibujo no eran 

consideradas en su calificación final, porque era algo que no se evaluaba y 

sólo contaba el desempeño en otras disciplinas.  

Mencionó que al interesarse los profesores en las cualidades propias de 

cada estudiante, será más fácil para ellos cumplir con otro tipo de 

demandas: ―hay que reconocerles sus capacidades naturales y no 

censurarles‖ 
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Estudiantes los apoyaban; otros no 
GEOVANA ROYACELLI 

 

Mientras representantes sindicales y autoridades discutían la nueva 

propuesta por parte del Gobierno del Distrito Federal, en los 17 planteles de 

las preparatorias del GDF, se mantenían las guardias asignadas para no 

dejar ni un momento solas las instalaciones.  

En el plantel Carmen Serdán, en la delegación Miguel Hidalgo, los profesores 

mantenían su postura y evitaban el acceso a las instalaciones para presionar 

y que sus demandas fueran atendidas.  

Los alumnos, principalmente de sexto semestre se mantenían pendientes de 

las resoluciones.  

Cuauhtémoc Espinosa se mostraba preocupado pues es uno de los 90 

alumnos del último semestre de ese plantel.  

―Estoy de acuerdo con las demandas de los profesores; sé que la huelga es 

su derecho, pero a mí sí me afecta porque estoy a punto de salir y si la 

huelga no se resuelve pronto voy a perder mínimo un semestre‖, dijo.  

En tanto, la también estudiante de sexto semestre, Mariana Sánchez Estrada, 

envió un mensaje a los profesores: ―No se vale lo que están haciendo, está 

muy mal‖, y les pidió que hagan una propuesta para que los estudiantes no 

pierdan el tiempo y les den la posibilidad de entregar trabajos o realizar 

jornadas extramuros.  

Ante esta petición, la profesora Guadalupe Castro aseguró que los 

profesores no tienen intención de perjudicar a los alumnos, por ello esperan 

la pronta resolución del conflicto, sin embargo, dijo que pensar en estos 

momentos en realizar clases extra muros sería boicotear su movimiento.  

Los estudiantes de este plantel fueron avisados hace un mes de la huelga 

que se estaba gestando, dijo Gerardo Hernández profesor de biología, quien 

ha impartido esta asignatura desde hace seis años.  
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Aseguró que los alumnos estaban informados y manifestaron su apoyo, pues 

conocen la situación de los trabajadores.  

―Se les informó de la situación y el porqué de la huelga, incluso se puso una 

manta con un contador donde diario íbamos poniendo el número de días 

que faltaban para el estallamiento y en general padres y alumnos nos 

apoyaron‖, dijo. 
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Profesor gay acusa omisión de la Codhem 
 

EMILIO FERNÁNDEZ 
 

NEZAHUALCÓYOTL, Méx.— A pesar de las medidas cautelares que solicitó la 

Comisión Interamericana de Derechos Humanos (CIDH) al Estado mexicano 

para proteger la vida del titular de los Centros de Atención Múltiple (CAM) 

33 y 34 de Chiconautla, Ecatepec, Agustín Estrada Negrete, éste aún recibe 

amenazas de muerte.  

Estrada Negrete, primer miembro de la comunidad Lésbico, Gay, Bisexual, 

Transgénero (LGBT) en México al que la CIDH consideró para que sea 

protegido por el gobierno federal, expuso que la Codhem le ha negado 

cualquier tipo de ayuda.  

En conferencia de prensa, asegura que Sergio Magallán Carmona, de la 

Quinta Visitaduría de Ecatepec, le dijo que el organismo no emitiría 

recomendación alguna en contra del gobierno del estado de México por 

homofobia, ni por la violación a sus derechos humanos y le pidió que 

desistiera de su acusación.  

―Inclusive Sergio Magallán de la Comisión de Derechos Humanos del estado 

de México me decía: ‗ya maestro, ya deja de ser homosexual, diles que eres 

hombre, diles lo que quieren oír‘. Yo no puedo negar lo que soy, ni dejar de 

serlo sólo porque no se me discrimine‖, expresó y culpó a la Codhem de la 

violación de sus garantías individuales. 
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Alumnos de más de tres mil escuelas de Edomex, en 
peligro 

 

EMILIO FERNÁNDEZ CORRESPONSAL 
 

NEZAHUALCÓYOTL, Méx.— Más de 3 mil escuelas públicas de educación 

básica del estado de México presentan daños en techos, muros, pisos, así 

como en instalaciones eléctricas, lo que pone en riesgo a un millón 800 mil 

estudiantes, advirtió el presidente de la Comisión de Desarrollo Urbano del 

Congreso local, Víctor Manuel Bautista López, quien presentará un punto de 

acuerdo para elaborar un plan maestro de prevención de desastres en la 

entidad.  

En conferencia de prensa, el legislador perredista aseguró que el gobierno 

mexiquense no cuenta con un programa integral para enfrentar 

contingencias mayores, lo que pone en peligro a la población del estado en 

caso de que se registre alguna eventualidad natural.  

Los alumnos de educación básica están en mayor peligro.  

El congresista consideró que de ocurrir un sismo de gran intensidad en la 

zona metropolitana del valle de México, muchas escuelas podrían 

derrumbarse porque no se les ha dado mantenimiento en varias décadas. El 

estado de México cuenta con la matrícula escolar más grande del país con 

más de 4.4 millones de alumnos y en los planteles no hay protocolos de 

protección civil para enfrentar fenómenos naturales, afirmó.  

Ecatepec, Nezahualcóyotl, Los Reyes La Paz, Chimalhuacán, Chalco, 

Texcoco, Ixtapaluca, Tlalnepantla y Naucalpan son los municipios donde 

más planteles educativos funcionan con problemas estructurales.  

El diputado agregó que en 30% de las más de 11 mil escuelas de la entidad 

existen daños en cimientos y muros 
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Isael desayuna, come y cena sólo un refresco 
Tras una decisión que pasó inadvertida, ahora el derecho a la alimentación 

es una garantía constitucional. Las intenciones están, pero millones pasan 

hambre en las calles del país 
 

LILIANA ALCÁNTARA 

Le pesan las piernas. El pavimento de pronto le parece un montón de arena 

por el trabajo que le cuesta dar un paso y lo inestable que le resulta 

caminar. Los latidos de su corazón le irradian a la cabeza. Ve luces al abrir y 

cerrar los ojos. Casi pierde el rumbo. Escucha voces y ruido, pero ya no 

distingue de dónde provienen. Necesita sentarse. Se acurruca en una 

banca, bajo la sombra. Le cuesta trabajo respirar.  

Isael Pérez siente que en cualquier momento se puede desmayar. Prefiere 

levantarse e ir a una tienda. La más cercana. Revisa su bolsillo y saca unas 

monedas que cuenta con detenimiento. Abre el refrigerador y saca un 

refresco de cola. Junta los cinco pesos y los da a la cajera como si se tratara 

de monedas de oro. Paga. Apenas sale del local, toma un sorbo grande de 

refresco. Respira. Toma asiento nuevamente para recuperarse. A media 

botella ―ya deja uno de sentirse de la patada‖, dice con alivio.  

Isael lleva ya dos días sin comer. Tiene 58 años, es trabajador eventual y 

ofrece servicios de limpieza en casas y en negocios, pero los 58 pesos que a 

veces le pagan en un día prefiere llevarlos íntegros a su casa. Por eso no 

come. ―Mejor que sirvan de algo, aunque sea pa‘ que coman mis hijos‖.  

Él vive por la zona de Tacamac, en el Estado de México, y al Distrito Federal 

llega y se va de aventón. Ronda siempre por la avenida Reforma, una de las 

zonas donde se concentra la principal actividad financiera y turística de la 

urbe. Cuando tiene ánimos y energía para caminar, Isael mira a través de los 

grandes ventanales las comilonas de los restaurantes de lujo y los fast food.  

―A veces la gente come como si fuera una fiesta‖, reflexiona. Y es que él sólo 

festeja cuando llega la carne a su mesa, cosa que ocurre cada mes o dos.  
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Su dieta, casi diaria consiste en café, frijoles, tortilla y sopa de pasta. Y claro, 

el refresco. ―Es que sólo vale cinco pesos, es más barato que la leche y el 

agua‖.  

La canasta básica  

A Isael no le gusta que lo incluyan en una estadística oficial. Pero no cabe 

duda de que forma parte de los 20 millones de mexicanos que viven en 

pobreza alimentaria porque sus ingresos les impiden cubrir sus requerimientos 

nutricionales. Lo que gana lo coloca en esta situación. Pero también el 

aumento en los precios de la canasta básica.  

Académicos del Centro de Análisis Multidisciplinario de la Facultad de 

Economía de la UNAM aseguran que se incrementó en 93% el costo de la 

canasta básica de alimentos en los últimos tres años. De 80 pesos que 

costaba en 2006, pasó a casi 157 pesos en 2010.  

Entre estos pobres alimentarios se encuentra la población desnutrida y 

malnutrida, que representa 20% de los mexicanos. Y al problema de la 

alimentación se añade 72% de mujeres y 67% de hombres que padecen 

sobrepeso y obesidad en el país.  

Garantía sólo en papel  

Las organizaciones Acción contra el Hambre (FIAN, por sus siglas en inglés), 

la Red Nacional de Organismos Civiles de Derechos Humanos ―Todos los 

derechos para todos‖, el Centro de Derechos Humanos Miguel Agustín Pro 

Juárez, Incide Social, la Red por los Derechos de la Infancia, la Asociación 

Nacional de Empresas Comercializadoras de Productores del Campo y otro 

centenar de agrupaciones, consideran que esos problemas se deben a que 

en el país no estaba garantizado el derecho a la alimentación ni era una 

garantía consagrada en la Carta Magna hasta el pasado 29 de abril, 

cuando se le otorgó el rango constitucional. Sin embargo, esa aprobación 

pasó casi inadvertida para la nación porque se dio en el último día del 

periodo ordinario de sesiones del Congreso.  
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Ahora, una adición al artículo cuarto de la Constitución dice que ―El Estado 

tiene la obligación de garantizar eficazmente el acceso de toda persona a 

una alimentación suficiente y de calidad, que le permita satisfacer sus 

necesidades nutricionales que aseguren su desarrollo físico y mental‖.  

Gabriela Franchesscoli, integrante de FIAN México, reconoce que el solo 

hecho de establecer en la Carta Magna el derecho a la alimentación no va 

a garantizar en automático que se cumpla, ―pero éste es el primer paso 

para que el gobierno establezca una política nacional que regule la 

producción, abasto y acceso a los alimentos en cantidad suficiente, pero 

también de calidad‖.  

Reginaldo Rivera de la Torre (PRI), secretario de la Comisión de Puntos 

Constitucionales, dice que el propósito de esta reforma es acabar con la 

crisis alimentaria, y que el Estado ―implemente las políticas públicas que sean 

necesarias para que garantice la producción, abasto y calidad de los 

alimentos‖.  

Un plato al día  

Los nutriólogos recomiendan comer entre tres y cinco veces al día para 

evitar la anemia y el sobrepeso o la obesidad. Pero Bertha Juan Ambrosio y 

su familia (4 hijos y su esposo) no saben qué hacer para cumplir con ese 

mandato.  

Ella y su pareja venden dulces, cigarrillos y muñecas de trapo en las aceras 

del DF. Tienen su parcela en Santiago Mextitlán, Querétaro, pero ―no siempre 

hay maíz‖, asegura Bertha.  

―Allá no hay desayuno ni mucho menos la cena, sólo comemos una vez y 

ya‖, dice la comerciante que llega al DF por temporadas porque sus hijos 

acuden a la escuela del pueblo . Su sobrepeso es evidente y su hijo, Arturo, 

tiene el abdomen pronunciado y los ojos hundidos.  
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En 2007, el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI) reportó en 

México ocho mil 765 fallecimientos por desnutrición, y más de tres mil 410 

muertes por anemias. En la población de cero a 14 años, se registraron mil 22 

muertes por desnutrición y anemias.  

Identidad alimentaria  

La directora del área de nutrición del Centro de orientación Nutricional, 

Julieta Ponce, señala que el origen de la obesidad y el sobrepeso es la 

pobreza porque ―desde hace cuatro décadas los mexicanos perdieron 

identidad alimentaria y adoptaron alimentos ajenos (comida enlatada, 

refrescos) a nuestra dieta tradicional (frijol, maíz y frutas)‖.  

―Dónde -cuestiona- se quedaron los alimentos que se producen en este 

suelo, dónde están las políticas que protegen a las semillas y que crecen en 

esta tierra, dónde están las políticas que permiten que esta población 

consuma alimentos que favorecen a los productores pequeños, que hoy 

están padeciendo hambre en nuestro país‖.  

Nashieli Ramírez, directora de Ririki Intervención Social, comenta: ―Decir que 

coman frutas y verduras no es una política, sino una buena intención. 

Necesitamos una política alimentaria que tome en cuenta desde el origen 

hasta todas las cadenas que permitan disponibilidad y accesibilidad a 

mejores alimentos‖. 
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Telmex renueva convenio para dar internet a 
universidades 

 

CECILIA HIGUERA 
 

Isidoro Ambe Attar, director comercial empresarial de Teléfonos de México 

(Telmex), y Carlos Cassasús, director general de la Corporación Universitaria 

para el Desarrollo de Internet (CUDI), renovaron un convenio de 

colaboración para brindar servicio de internet en más de 246 universidades y 

centros de investigación. 

 

De esta manera, Telmex dará conectividad a la red "Internet 2" —que 

representa una inversión de 700 millones de pesos—, y que consiste de cinco 

nodos ubicados en la ciudad de México, Guadalajara, Monterrey, Ciudad 

Juárez y Tijuana, y que están interconectados entre sí a través de cuatro 

enlaces con una capacidad de ancho de banda de 155 megabits por 

segundo y una extensión equivalente a los cuatro mil kilómetros. 

 

Isidoro Ambe indicó que con dicho acuerdo se triplica la capacidad de los 

accesos, se facilita compartir información con más de 10 mil universidades 

en el mundo y se impulsa el desarrollo de la ciencia, la tecnología a 

distancia y acceso a videoconferencias. 

 

Asimismo, Isidoro Ambe y Javier Elguea, Rector del Instituto Tecnológico de 

Telmex en Tecnologías de la Información (Inttelmex IT), presentaron el "Plan 

de Universidades: Solución Integral Educativa", que contempla la integración 

de las principales instituciones de educación superior a la Red de 

Investigación e Innovación Académica, con lo que alumnos e investigadores 

tendrán acceso libre y gratuito a contenidos, prácticas innovadoras y 

proyectos educativos. 
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Los cambios que requiere el SNI son estructurales y con 
imaginación 

 
ISAAC TORRES CRUZ EN QUERÉTARO 

No obstante su gran importancia en el desarrollo de la ciencia, el Sistema 

Nacional de Investigadores (SNI) necesita un cambio estructural para 

adecuarse a las necesidades actuales del país, señaló José Sarukhán 

Kermez, ex rector de la UNAM. 

Durante el primer congreso de los miembros del Sistema Nacional de 

Investigadores, quien fuera presidente de la Academia Mexicana de la 

Investigación Científica cuando se fundó el SNI hace 25 años, y uno de los 

principales gestores de éste, añadió que antes y después de su creación 

hubo cambios importantes en la vida académica y de las instituciones, pero 

no hay duda de que la institución ha representado un salto cualitativo y 

cuantitativo en la historia del país. 

Sin embargo, aclaró, se requiere de un ―salto o evolución paulatina del SNI, 

que al fin representa la necesidad del cambio, de ir adaptándolo de 

acuerdo a las realidades del país y hacerlo más efectivo‖. 

Por su parte, Jorge Flores Valdés, coordinador del Consejo Consultivo de 

Ciencias de la Presidencia de la República, recordó que antes de 1950 

prácticamente no existía ciencia profesional en el país, e incluso después de 

la creación del Conacyt seguía siendo pequeña y sin financiamiento de 

proyectos de investigación en instituciones públicas como en las 

universidades, pero el SNI significó un cambio. 

―En la historia de la ciencia mexicana hubo dos grandes momentos: la 

creación del Conacyt en 1971 y del SNI en 1984. Sin embargo, después de 

eso no ha habido un cambio estructural‖, refirió durante la mesa plenaria del 

congreso ―25 años del SNI en la vida de México‖. 
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En este sentido, apuntó posteriormente en entrevista que el congreso, que 

reúne a más de 700 miembros del Sistema en la ciudad de Querétaro, tiene 

la expectativa de encontrar mejorías, aunque ―requerirá mucha 

imaginación‖. 

El físico, que fuera subsecretario de Educación Superior de la SEP, dijo que a 

la última generación de científicos, que no vivió la gestación del sistema, le 

ha faltado imaginación para lograr cambios sustanciales. 

―Pero no pueden ser cambios hechos al vapor porque pueden repercutir 

muy mal en el futuro no muy lejano. Esperamos que después de la reunión 

surjan nuevas ideas‖, dijo. 

El científico recordó que la historia del SNI se ha caracterizado más por ser 

―empujada‖ por la misma academia que ―jalada‖ por las instituciones, 

principalmente del mismo Poder Ejecutivo. El cambio, dijo, debe venir desde 

adentro. 

A esta creatividad por parte de la comunidad se refirió también Sarukhán, 

que añadió que debe ir encaminada a organizar la ciencia nacional a largo 

plazo. 

Por otra parte, el investigador del Instituto de Ecología de la UNAM refirió que 

una de las principales modificaciones que se necesitan discutir en la reunión 

es buscar mejores mecanismos de evaluación de la actividad 

multidisciplinaria, bajo la premisa de que la evaluación por pares es la virtud 

y a la vez la debilidad del SNI. 

―Hay mucho más que hacer y la comunidad académica debe tomar el 

liderazgo, para que ocurran cambios importantes. Nos acercamos a un 

tiempo en el que los problemas más importantes de la sociedad y de la 

investigación son muy complejos. Necesitan de la actividad 

multidisciplinaria; sin embargo, ningún sistema de evaluación valora y 

estimula ésta. Este es uno de los problemas más serios a resolver‖, abundó. 
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En la sesión también participó Salvador Malo, otro de los gestores del SNI y 

Juan José Saldaña, coordinador del Comité de Representantes de los 

Investigadores del SNI. 

 

 

SESIÓN. LA PRIMERA SESIÓN PLENARIA SE LLEVÓ A CABO CON LA PARTICIPACIÓN DE JUAN JOSÉ 

SALDAÑA, SALVADOR MALO, JORGE FLORES Y JOSÉ SARUKHÁN 
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DESORDEN Y TRAMPAS EN LAS PREPAS DEL DF 
 

Expediente Político 

JOSÉ CONTRERAS 

 

La huelga de los trabajadores del Instituto de Educación Media Superior 

(IEMS) del DF, que dejó sin estudios a 25 mil alumnos durante dos días, 

representa una oportunidad para reflexionar sobre el cuestionado sistema 

de educación superior del Gobierno del Distrito Federal. 

 

Se trata de un sistema auspiciado y financiado por el gobierno local que no 

cuenta con el reconocimiento oficial por parte de la Secretaría de 

Educación Pública y en cuya operación se ha cometido una serie de 

irregularidades. 

 

Este sistema fue creado en el 2001, durante el gobierno de Andrés Manuel 

López Obrador, a imagen y semejanza de las tres universidades y 17 

preparatorias que en años anteriores habían creado gobiernos municipales 

del PRD en Tabasco, todas ellas sin reconocimiento oficial de la SEP pero con 

el carácter de ―instituciones educativas populares‖. 

 

Ese mismo espíritu llevó a López Obrador a crear mediante decreto del 21 de 

abril del 2001 la Universidad Autónoma de la Ciudad de México (UACM) 

como organismo público descentralizado. 

 

De inmediato se inició la construcción de los distintos campus y de varias 

preparatorias, hasta llegar a las 17 con que actualmente cuenta el sistema. 

 

Quienes estudian en las preparatorias del GDF reciben documentos que no 

tienen el reconocimiento de la SEP y no cuentan con pase automático a la 

UACM. 

 

De hecho, uno de los aspectos más cuestionados de este sistema es el 

método de selección de aspirantes a la UACM, que no es por examen de 

admisión ni por promedio obtenido en la preparatoria, sino por un sorteo. 
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Para administrar las preparatorias del Distrito Federal fue creado el Instituto 

de Educación Media Superior (IEMS), el cual se ha caracterizado por las 

irregularidades y el desorden administrativo. 

 

La denuncia constante de los tres sindicatos que tienen presencia en el 

Instituto es la existencia de ―aviadores‖ —los dirigentes hablan de unos 80—, 

que tienen sueldos de hasta 30 mil pesos al mes. 

 

Durante un año y medio, del 1 de marzo del 2007 al 24 de septiembre del 

2009, el IEMS tuvo como director general a un funcionario que se ostentaba 

como licenciado sin serlo.  

 

El 21 de septiembre del 2009, La Crónica documentó, mediante un trabajo 

realizado por el reportero Alejandro Páez que el director general del IEMS, 

Juventino Rodríguez Ramos, no tenía la licenciatura en historia que presumía. 

 

Esa situación era un reflejo del desorden administrativo y financiero que ha 

caracterizado al sistema de educación superior del GDF y en especial al 

IEMS. 

 

A la fecha, el desorden prevalece y se refleja en la tramposa nómina del 

IEMS, cuyos directivos tienen sueldos nominales modestos, pero sus ingresos 

reales se incrementan en hasta un 600 por ciento por las compensaciones. 

 

De acuerdo con el tabulador de sueldos que puede ser consultado en la 

página de transparencia del IEMS, un director general ―B‖ tiene un sueldo 

nominal de 14 mil 219 pesos, pero recibe 51 mil 867 pesos por 

―reconocimiento mensual‖ y 24 mil 972 pesos por ―cantidad adicional‖, para 

un total de 91 mil 123 pesos al mes. 

 

Y un director de área ―A‖ tiene un sueldo nominal de 8 mil 715 pesos al mes; 

recibe 24 mil 596 pesos por ―reconocimiento mensual‖ y 11 mil 842 pesos por 

―cantidad adicional‖, para un total de 45 mil 218 pesos al mes. 
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Los docentes tienen un sueldo nominal de 6 mil 309 pesos al mes y sólo si son 

tutores o investigadores pueden aspirar a incrementar sus ingresos mediante 

compensaciones, hasta llegar a 20 mil 905 pesos, cuando se ejercen las tres 

modalidades al mismo tiempo. 

 

El conflicto laboral ya se resolvió, pero el desorden administrativo y financiero 

en el IEMS también debe ser atendido. 

 

Es momento de reflexionar sobre la viabilidad de este sistema educativo, 

que carece de reconocimiento oficial. 

 

OFF THE RECORD 

 

** AL ESPACIO SIDERAL 

 

Para echar a andar la Agencia Espacial Mexicana se contempla la 

formación de un comité integrado por 15 o 16 personalidades. 

 

La mitad de ellos estará integrada por representantes de instituciones 

académicas, entre ellas la UNAM y el Instituto Politécnico Nacional. 

 

Para ello, el IPN formará una red de colaboración multidisciplinaria de 

expertos politécnicos en el tema, y posteriormente creará la maestría en 

ciencias en ingeniería aeronáutica y espacial. 

 

**PRESIDENTE MUNDIALISTA 

 

De acuerdo con la Presidencia de la República, el 59 por ciento de quienes 

participaron en una consulta opinó que el presidente Felipe Calderón debe 

asistir al partido inaugural del Mundial de Futbol. 

 

Que consulten las decisiones presidenciales ya es un avance. Aunque no 

faltará el iluso que piense que el gobierno federal también consultará sobre 

el incremento a los impuestos, la lucha contra la delincuencia y hasta los 

cambios en el gabinete. 
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**LEVANTÓN A BARRALES 

 

La presidenta de la Comisión de Gobierno de la Asamblea Legislativa del 

Distrito Federal, Alejandra Barrales, fue electa presidenta de la Red 

Latinoamericana de Legisladores de Izquierda. 

 

El nombramiento representa un golpe para los talibanes del PRD que aún 

responden a los intereses de René Bejarano y que tienen a la diputada con 

marcaje personal. 

 

Es también una bocanada de oxígeno para la Corriente Red por la Unidad 

Nacional de las Izquierdas, de Los Alejandros, que tienen en la mira a Los 

Chuchos. 

 

¡Ah, qué perredistas! 


